

Fiche pratique n°4

Le romantisme selon Chateaubriand



A son retour en France en 1800, après un exil de sept ans en Angleterre, Chateaubriand s'est d'abord fait connaître par deux romans : *Atala* (1801) et *René* (1802). *Les Natchez* qui fait suite aux deux romans précédents ne sera publié qu'en 1823.

Les œuvres rédigées à la Vallée-aux-Loups



Les dix années passées à la Vallée-aux-Loups représentent une intense période de création littéraire :

- 1809, publication des *Martyrs* et commencement de la rédaction des Mémoires de ma vie qui préfigurent les *Mémoires d'outre-tombe*.
- 1810, achèvement des *Aventures du dernier Abencérage*, publié en 1826 (roman de chevalerie dans le genre troubadour).
- 1811, publication de *l'Itinéraire de Paris à Jérusalem* (récit de son voyage en Orient) et rédaction de *Moïse*, tragédie publiée en 1831.

Littérature romantique

Ces différents ouvrages permettent d'aborder la question du romantisme dans la littérature, de différencier la fiction du récit personnel, mais aussi de définir la place de l'homme dans le paysage et ses rapports avec la nature.

Ces thèmes doivent être élargis à la littérature contemporaine de Chateaubriand (Victor Hugo, Alfred de Musset, Gérard de Nerval...) et permettre de s'interroger sur ce qu'est le romantisme de nos jours.